# 森鷗外「佐橋甚五郎」試論

### 韓 貞 淑

#### 一、はじめに

第一創作集『意地』に収録された。
第一創作集『意地』に収録された。
で、大正二年四月発行の『中央公論』第二十八年第五号に掲載で、大正二年四月発行の『中央公論』第二十八年第五号に掲載され、前二作の改訂稿と併せて同年六月十五日刊行の歴史小説の第三作二十七年第十号、大正元年十月)「阿部一族」(『中央公論』第「佐橋甚五郎」は「興津弥五右衛門の遺書」(『中央公論』第

であることがわかる。それは『意地』刊行の際、その主旨を述階に立っての新しい試みではなく、一連のつながりをもつ作品層が三年の後、再稿本「興津弥五右衛門の遺書」脱稿の約一ヶ橋甚五郎」が前二作の課題を完全に消化しきった後の、次の段月前に当たっている。このように、三作が次々と連続的に発表月前に当たっている。このように、三作が次々と連続的に発表得近入があったからのことであろう。そういった意味で「佐徳甚五郎」が前二作の課題を完全に消化しきった後の、次の段橋甚五郎を押し奉い、「本の執筆時期については、『鷗外日記』三月九日の条に「佐その執筆時期については、『鷗外日記』三月九日の条に「佐

べた次のような広告文にもよくあらわれている。

「意地」は最も新らしき意味に於ける歴史小説なり。従来「意地」は最も新らしき意味に於ける歴史小説の行き方を全然破壊して、別に史家の点に於て、其の時代の背景を描くの点に於て、殊に其実の新らしき取扱ひ方を創定したる最初の作なり。其の観実の新らしき取扱ひ方を創定したる最初の作なり。従来「意地」は最も新らしき意味に於ける歴史小説なり。従来

-27 -

については、 「四部一族」に比肩する「最も新らしき意味に於衛門の遺書」「匠橋甚五郎」の順)を見てみると、「阿部一族」 ける歴史小説」として、「史実の新らしき取扱ひ方を創定し」 ける歴史小説」として、「史実の新らしき取扱ひ方を創定し」 は、「興津弥五 をして、広告文に続く三作品の梗概(「阿部一族」「興津弥五 でして、広告文に続く三作品の梗概(「阿部一族」「興津弥五右 をして、広告文に続く三作品の梗概(「阿部一族」「興津弥五右 をして、広告文に続く三作品の梗概(「阿部一族」「興津弥五右 をして、広告文に続く三作品の梗概(「阿部一族」「興津弥五右 を見てみると、「阿部一族」 にい肩する「最も新らしき意味に於 本門の遺書」「佐橋甚五郎」は、「興津弥五右

つひに阿部の一族主家の討手を引受け、悉く滅亡に及ぶの衛門にのみ之を許さゞりしより、弥一右衛門世を狭うし、左衛門以下十八人の殉死の願ひを聴許し、独り阿部弥一右兼越中守細川忠利の病死に筆を起し、忠利が其の臣寺本八

のテクストに無数の改訂を加えた「興津弥五右衛門の遺書」にと自作を紹介している。また、この『意地』発刊に際して初出

ついては

弥五右衛門が人となりを偲ばしむ。羅の由来、弥五右衛門追腹の次第を述ぶ。其の文流暢明晰羅の由来、弥五右衛門の遺書」は細川三斎公遺愛の名香初音の伽「興津弥五右衛門の遺書」は細川三斎公遺愛の名香初音の伽

いては、と記されている。そして、今回取り上げる「佐橋甚五郎」につ

帰りたる奇人。意地強きすね者。流石の家康も警戒したる国の使者となつて来朝して、済ました顔で家康に謁見して浜松を逐電して、窃かに朝鮮に往きて、慶長十二年に朝鮮年の美少年「左橋甚五郎」は、家康を鼻の先であざ笑ふて、小山の城の月見の宴、城将甘利四郎三郎の寐首をかいた当

という紹介が全文である。この梗概に関する限り「佐橋甚五郎」

るのではないか。より端的にいえば、鷗外の「新意」にこの喩

その一代の奇しき運命の物語。

いるのがわかる。 う作品集の題名がこの作品にふさわしいものとして使用されてが最も興味深く述べられていると判断されるし、「意地」とい

として、まったくというほどこの作品に対しては冷淡である。を収めているが、解説を見ると、「格別書くべきことはない」を、角川文庫は『山椒大夫・阿部一族』の中に、「佐橋甚五郎」文庫本でも新潮文庫、岩波文庫は『佐橋甚五郎』をはずしてい文庫本でも新潮文庫、岩波文庫は『佐橋甚五郎』をはずしている。『森鷗外全集』(一)(二) にはこの作品は収められていない。『森鷗外全集』(一)(二) にはこの作品は収められていない。「森鷗外全集』(一)に対しているがである。

こうした研究史を通観するとき、つとに尾形仂氏や紅野敏郎作品にこの「佐橋甚五郎」は入っていないのが現状である。 先行研究を見ても、歴史小説の中、いわゆる代表作と呼ばれる

それをひとつの喩という虚構でとらえたところに「新意」があるれるひとつの喩という虚構でとらえたところに「新意」があるな行動を敢然とやってのけ」た、封建体制からの逸脱者・い自信を資本」にして「自己の意地を貫き通」すために「大胆い自信を資本」にして「自己の意地を貫き通」すために「大胆のが通説となっている。しかし、封建社会の枠組みによる主従のが通説となっている。しかし、封建社会の枠組みによる主従のが通説となっている。しかし、封建社会体制を構築した「老獪にして非情な支配者」である家康と、「自己の能力に対する強にして非情な支配者」である家康と、「自己の能力に対する強い自信を資本」にして「自己の意味を関き通」をいう作品は「権謀所数」という作品は「権謀所数」という作品は「権謀所数」という作品は「権謀所数」という作品は「権謀所数」という作品は「権謀所数」があ

の喩の方法によって何を語りかけているのか。それこそが本稿ではないか。もし、そこに「新意」があるとするなら鷗外はそ限定をはずした国家(権力)と個人の喩として解釈が可能なの二人の人間の葛藤と対立を、権力者と臣下、もっと広く、時代の方法をみることができるのではないか。家康と甚五郎、このの方法をみることができるのではないか。家康と甚五郎、この

の課題ということになるだろう。

「佐橋甚五郎」を「最も新らしき意味に於ける歴史小説」と「佐橋甚五郎」を「最も新らしき意味に於ける歴史小説」と「佐橋甚五郎」を創作した作者鷗外が生きた明治・大正というの確認と復元が必要条件となるのであり、それを踏まえた作品の確認と復元が必要条件となるのであり、それを踏まえた作品の確認と復元が必要条件となるのであり、それを踏まえた作品の確認と復元が必要条件となると思う。

本稿の試みは、この後者の鷗外における国家と個人の関係の本稿の試みは、この後者の鷗外における国家と個人の関係のコンテクストに合わせて作品の分析を試みることによって、典拠および佐橋甚五郎関連史料とを対比し、また作者の同時代のコンテクストに合わせて作品の分析を試みることによって、のコンテクストに合わせて作品の分析を試みる。そこであらため省家に喩の方法が求められたとみるのである。そこであらため

## 二、「佐橋甚五郎」と『通航一覧』

### (一) 典拠の確認

鷗外が「佐橋甚五郎」執筆のために依拠した史料は、鷗外自

以下、鷗外が依拠した『通航一覧』第三の巻之八十七の「続

話」という本である。 らが小説末尾の〈あとがき〉に述べているように、「続武家閑

の許に投寄して貰ひたい。大正二年三月記。 (五一八頁)の許に投寄して貰ひたい。大正二年三月記。 (五一八頁)なる。「甲子夜話」には、慶長十二年の朝鮮の使に交つてゐる。「甲子夜話」には、慶長十二年の朝鮮の使に交つてゐる人があるなら、その出典と事蹟の大要とを書いて著者のた徳川家の旧臣を、筧又蔵だとしてある。林春斎の「韓ぬた徳川家の旧臣を、筧又蔵だとしてある。体春斎の「韓ぬた徳川家の旧臣を、筧又蔵だとしてある。佐橋家の家譜此話は「続武家閑話」に拠つたものである。佐橋家の家譜の許に投寄して貰ひたい。大正二年三月記。 (五一八頁)

てはなく、国書刊行会発行の『通航一覧』第三に引用された抜ではなく、国書刊行会発行の『通航一覧』第三に引用された抜いまではなく、国書刊行会発行の『通航一覧」は、江戸時代の朝鮮との通交などを含む外交の経緯を記録第三の巻之八十七であり、補助史料として『徳川実記』『韓使来聘記』を参照したらしいということになるだろう。『通航一覧』は、江戸時代の朝鮮との通交などを含む外交の経緯を記録を書記』を参照したらしいということになるだろう。『通航一覧』は、江戸時代の朝鮮との通交などを含む外交の経緯を記録ではなく、国書刊行会発行の『通航一覧』第三に引用された抜いた東洋集で、その復刻本が大正元年から翌年にかけて国書刊した史料集で、その復刻本が大正元年から翌年にかけて国書刊した史料集で、その復刻本が大正元年から翌年にかけて国書刊行会から出された。

寝首を切来、 郎笛を聞けるを、甚五郎殺害して帰参仕、甲州若御子合戦 これを申立甘利に仕ふ、或夜甚五郎か膝を枕にして四郎三 免あらんとの権現様仰に依て、甚五郎よく笛を吹しかは、 名残おしかるへきと存無其儀よし申遣ると云々、依之其時 よし各言上あり、 の中の一人は見知たるやと、老中へ御尋ありしに不見知候 をうけては不動と御家を立退き、商買舟に乗て朝鮮国に渡 哀憐を加へ召仕ふる処を、 の間に罷在候得者、権現様、甘利は甚五郎を一子のことく の時も、 番に甲州より籠置甘利四郎三郎を殺し□□成らは御勘気御 を故有て殺害し三州に蟄居す、然るに三州紫紫紫瀬小山 の沙汰に、佐橋一家は朝鮮の使より人参多く貰けると かなと御意あり、 金熨斗付の大小を盗取、甲州へ行て勝頼に仕ふ事を長々敷 の偽書に、佐橋甚五郎事岡崎様の御小姓たりしか、 佐橋氏の説に曰、 慶長の末に至て朝鮮国の三使来朝す、御目見の後上官 同役義佐橋源太夫か従弟なり、甚五郎と同役の御小姓 然らは文通堅く無用と上意にて其儘朝鮮国へ御返し 彼信使も我従弟とも日本にあれとも対面せは殊之外 水野勝成と同しく進んて手負ぬ、 彼佐橋甚五郎と申は大御番頭佐橋義右衛門義 余り情なしと上意ありしを聞て、 其時あれは佐橋甚五郎なり、 一類ともへ御尋被成候処、決て不存と申 当時世に行はる、処に三州後風土記類 佐橋めはむごひ奴、 或時甚五郎御次 ふとき奴め 御下げすみ 四郎三郎か 傍輩の の城

> こに引用した記事に相当することは、ほとんど疑う余地がない るものがあつた」―とほぼ近い記述が見られる。つまり、 とが後に知れて、あれはどうして手に入れたものかと、訝しが る。その上、「佐橋一家は朝鮮の使より人参多く貰けると云々 になりすましをつた」という文と、その語彙までが共通してい といっていいだろう。 が依拠したという〈あとがき〉の「続武家閑話」の内容が、こ が人形のやうに育つた人参の上品を、非常に多く貯へてゐるこ という部分には、同じく小説の結びの文―「併し佐橋家で、根 それにむごい奴が寐首を掻きをつた」、「太い奴、好うも朝鮮人 出てくる「甘利はあれを我子のやうに可哀がつてをつたげな。 という部分や「ふとき奴めかな」などの文は、 を、佐橋めはむごひ奴、四郎三郎が寝首を切来、 部分の「甘利は甚五郎を一子のことく哀憐を加へ召仕ふる処 すべき事項がすべて網羅されていることがわかる。 この 「続武家閑話」に鷗外の小説「佐橋甚五郎」 鷗外小説の中に 余り情なし」 特に、 の骨格をな

記事のすぐ次には、
の異説もまたそこに含められよう。例えば、「続武家閑話」のの異説もまたそこに含められよう。例えば、「続武家閑話」のどる。それに佐橋家の家譜のこと、「甲子夜話」、「筧又蔵」など『通航一覧』による引用をそのまま孫引きしていることがわか小説「佐橋甚五郎」の〈あとがき〉と比べてみても、鷗外は小説「佐橋甚五郎」の〈あとがき〉と比べてみても、鷗外はの説事をのみならず、『通航一覧』の「続武家閑話」の前後の記事を

らんと仰有しとを、『『巻篇』
知やと御尋あり、誰も不知と御請申上し時、これ筧又蔵な神祖信使を御覧有て、上上官の内、何人目に居しものを見白石先生紳書に、朝鮮の信使東武より帰るとき駿府に至る、

るのも、この記事から出たものであると思われる。に、「あの縁にゐた三人目の男を見知つたものは無いか」とあさしくこれに該当するだろう。そして、「佐橋甚五郎」の本文さしくこれに該当するだろう。そして、「佐橋甚五郎」の本文とがき〉に「『甲子夜話』には、慶長十二年の朝鮮の使に交つという「甲子夜話」からの引用が並記されていて、鷗外の〈あ

とを注記にして、の使節にまじって来た旧臣について、佐橋・筧の両説があるこの使節にまじって来た旧臣について、佐橋・筧の両説があるこまた、『通航一覧』の「統武家閑話」の引用の前には、朝鮮

用書ともに姓名を誤りしものか、姑らく存して後勘をまつ、姑く舎て、その人ともにあらされは事実齟齬せり、然れは引尾張国丸根城に供奉し戦死すと載せたれば、姓名の違ひはに討死すと記し、また又蔵は東照宮に仕へ奉り、永禄三年専修の徒叛きし時、父と同しく敗徒に加はり岡大平の戦ひその家譜等に甚五郎は、甚兵衛の男にして、永禄六年一向

としたのは、この『通航一覧』の記述をそのまま引用したのにでは、甚五郎は夙く永禄六年一向宗徒に与して討死してゐる」と書いてある。鷗外が〈あとがき〉において「佐橋家の家譜等

測できる。

違いないことがこれで言えるかと思う。

の類似性を中心に、その典拠としての影響関係を考察することどにも関連記事がある。以下、「佐橋甚五郎」と『通航一覧』十七の他に、巻之二十七、四十八、六十四、七十六、九十三ななお、尾形、山崎両氏が指摘した『通航一覧』第三の巻之八

めに朝鮮通信使の来朝が行われるが、その過程について「佐橋守義智の尽力により朝鮮と日本との国交が回復された。そのた豊臣秀吉による文禄・慶長の役が失敗に終わった後、宗対馬

甚五郎」の本文には次のように描かれている。

にする。

云ふ三人の僧が朝鮮から様子を見に来た。 (五〇九頁)て肝煎をして、慶長九年の暮に、松雲孫、文彧、金孝舜とが全く絶えてゐたのに、宗対馬守義智が徳川家の旨を承け豊太閤が朝鮮を攻めてから、朝鮮と日本との間には往来

航一覧』巻之二十七の次のような記述に拠ったことによると推筋一覧』巻之二十七の次のような記述に拠ったことによると推り、金孝舜は通事として従っている。とするなら、史料に忠実が、「佐橋甚五郎」には三人とも僧になっており、その僧名もが、「佐橋甚五郎」には三人とも僧になっており、その僧名もが、「佐橋甚五郎」には三人とも僧になっており、その僧名もが、「佐橋甚五郎」には三人とも僧になっており、その僧名もが、「佐橋甚五郎」には三人とも僧になっており、その僧名もが、「大郎」といるが、東際の記録(『海槎録』など)によると、を鳴外がなぜこのような記述に拠ったことによると推り、一覧」を表示しているが、東京ので記述に拠ったことによると推り、「大学院」というでは、「大学院」を記述しているが、「大学院」というな記述に拠ったことによると推り、「大学院」というな記述に拠ったことによると推り、「大学院」というな記述に拠ったことによると推り、「大学院」というなどによると推り、「大学院」というない。

乞ふ、公これを赦し朝鮮に帰らしむ 禄の朝鮮征伐にとらわれ、渡海のものを原免せられん事を 慶長九年、今年朝鮮使人僧松雲孫文彧金孝舜来聘して、文

でまり、『通航一覧』巻之二十七において、慶長九年に来聘した三人の名前が句読点なしに記述されたことによる、鷗外の不用意な誤読からなるものと思われる。あるいはまた、出版ので、活字を組む職工の組み間違いであやまった可能性も考えらいでもこれは、鷗外が他の史料にあたることなく、この『通航でということの裏づけになることは確かであろう。 たということの裏づけになることは確かであろう。 でということの裏づけになることは確かであるが、いずれにたということの裏づけになることは確かであるう。 さらに『通航一覧』との影響関係を挙例するとすれば、「佐たということの裏づけになることは確かであるう。 でということの裏づけになることは確かであるう。

中の駅々では鞍置馬百五十疋、小荷駄馬二百余疋、人足百四人、下官百五十四人、総人数二百六十九人であつた。道官金僉知、朴僉知、喬僉知の三人で、これは長崎で造らせだつ来た朝鮮王李昭の国書は江戸へ差し出した。次は上々乗物には造花を持たせた人形が座の右に据ゑてあつた。捧乗物には造花を持たせた人形が座の右に据ゑてあつた。捧乗物には造花を持たせた人形が座の右に据ゑてあつた。捧乗物には造改大夫呂祐吉、通訓大夫慶暹、同丁好寛の此度の使は通政大夫呂祐吉、通訓大夫慶暹、同丁好寛の

この人数の差について、その典拠と思われる『通航一覧』巻之人」であるとしている。これはどのような計算になるのだろう。と、二七〇人になる。しかし、鷗外はこの人数を「二百六十九と、二七〇人になる。しかし、鷗外はこの人数を算術的に計算してみるここから朝鮮使節と随行員の総人数を算術的に計算してみる

四十八の記述を引用する。

官と在之二人は日本之乗物也、

「曹と在之二人は日本之乗物也、

「中枢)、武人上々官人、二十六人中官、又其次八十四人、

「中略)御分領代官衆行之、鞍置馬百四五拾、小荷駄の、(中略)御分領代官衆行之、鞍置馬百四五拾、小荷駄の、(中略)御之内に、書物を左に置、右に人形を置作花を持せたり、朱にして置、按するに、鷹鑾等、是指南車古を持せたり、朱にして置、按するに、鷹鑾等、是指南車古を持せたり、朱にして置、接するに、鷹鑾等、是指南車古を持せたり、朱にして置、接するに、鷹្と九人中官、又其次八十四人、刺使三人、武人上々官人、二十六人中官、又其次八十四人、刺使三人、武人上々官人、二十六人中官、又其次八十四人、

を加えて合計二七〇人としているのである。つまりその中にはふまえて続けての記述に「日本人少々在之」として日本人一人右の引用文には「弐人上々官人」と記述されている。この点を金僉知、朴僉知、喬僉知」とその人数が三人となっているが、金僉知、朴僉知、喬僉知」とその人数が三人となっているが、この記録によると、勅使、上々官、中官を含めた朝鮮使節とこの記録によると、勅使、上々官、中官を含めた朝鮮使節と

を衝僉知に結びつけることで佐橋甚五郎という人物を造型したない不明の人、すなわち投降した日本人一人に思いつき、それるとしている。鷗外はこの記録を利用し、二六九人に数えられ文禄・慶長の役の際に朝鮮に投降した日本人一人が含まれてい

とみられる

正のいての記述も、慶長十二年呂祐吉一行の使節来聘の時、通 は、中であるため、史料としての信憑性が高く、使節一行の人員及 についての記述も、慶長十二年呂祐吉一行の使節来聘の時、通 が氏名はその役割とともに記載されている。こうした事実を踏 が氏名はその役割とともに記載されている。こうした事実を踏 び氏名はその役割とともに記載されている。こうした事実を踏 び氏名はその役割とともに記載されている。、一方の人員及 であるため、史料としての信憑性が高く、使節一行の人員及 であるため、史料としての信憑性が高く、使節一行の人員及 で氏名はその役割とともに記載されている。こうした事実を踏 で氏名はその役割とともに記載されている。こうした事実を踏 で氏名はその役割とともに記載されると、小説「佐橋 ということは、鷗外による創作であることがより一層確認される についての記述も、慶長十二年呂祐吉一行の使節来聘の時、通 が氏名はその役割とともに記載されると、小説「佐橋

> また、右に引用した『通航一覧』の鞍置馬と小荷駄馬の数、 また、右に引用した『通航一覧』第三の巻之八十七はもち がって、鷗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、鷗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、暗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、暗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、暗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、暗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、暗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾形、山 がって、暗外の小説「佐橋甚五郎」が依拠したのは、尾の数、 のれる。

### (二)「佐橋甚五郎」の構成

のようになる。

②傍輩の金熨斗付の大小を盗み取った。
①甚五郎は岡崎三郎様の御小姓である。
と同類の文書は偽書であって、佐橋甚五郎の事蹟を次のように誤り伝えている。

③甲州に赴いて武田勝頼に仕えた。

(二) ②甲州に走りて孟田脱勅に付

①甚五郎は大番頭佐橋義右衛門義賢、同役佐橋源太夫の従

②甚五郎は同役の小姓を故有て殺害し、三河に蟄居した。

③周囲の者の取り成しに家康は遠州小山の城番として甲州 から派遣された甘利四郎三郎を討ち取れば赦免するとし

②或る夜、甚五郎は自分の膝を枕にして笛を聞いていた甘 ①甚五郎は家康の仰せに従って小山城へと向かい、笛に堪 能であることを自ら申し立てて甘利四郎三郎に仕えた。

利を刺殺して家康のもとに帰った。しかし小姓として復

帰はしても家康の側には近づけなかった。

四

①甚五郎は甲州若御子の合戦でも水野勝成とともに奮戦し

②ある時、次の間に控えていた甚五郎は家康が「甘利は甚 言葉を漏れ聞いた。 むごひ奴、四郎三郎か寝首を切来、余り情なし」と言う 五郎を一子のことく哀憐を加へ召仕ふる処を、佐橋めは

③そこで甚五郎は主君家康から侮蔑されたのでは士官の甲 渡った。 斐がない (不動)と断念し、商買舟に乗って朝鮮国に

£

②家康は韓使に謁見した後、上官の中の一人を見知ってい ①慶長の末に朝鮮の三使が来朝した。 るかと老中に尋ねたところ、心当たりがないと返事した。

> ③その時家康は、「あれは佐橋甚五郎なり、ふとき奴め」 と言った。

④甚五郎の親類は甚五郎の帰郷の有無を聞かされたが、 く知らぬと告げた。

⑤そこで、彼らとの文通は一切ならぬとの家康のお達し で、韓使の一行は直ちに朝鮮国に帰された。

①甚五郎(彼信使)も、従兄たちが日本にいるが、 親族のもとに送ったと言うことである。 れば未練が残るから面会は断念する旨の通報をひそかに

②佐橋一家は朝鮮国の使者から多量の人参を貰ったと言う

七

ことである。

①甚五郎が例の刀を盗んだとか、 て)斬罪されたとかいう異説は誤りである。 あるいは (旧悪が露見し

て記述していくという体裁を取っている。特に(七)を捨象し の順序を組み替え、朝鮮使節として甚五郎が家康と対峙する 限られる。ところが、鷗外は編年順に叙述された「続武家閑話 反駁(七)を試みた前後二段を除けば、甚五郎の逸話は五段に れる。のちにあたらめて論ずる小説「佐橋甚五郎」の構成は て(六)を結びとし、冒頭と照応させている点に特色が認めら 「続武家閑話」と同じく五段ではあるが、(五)(二)(三)(四) (五) を冒頭に据える。そして、後は原史料の構成順序に従っ 全体は七段から成るが、筆者による異説の紹介(一)とその

**史料の歴史叙述と歴史小説との差異が意図されている。に拠るのかを、あたかも謎解きするといったもので、そこに原構成はまず読者に驚きの事実を伝え、その事がどのような原因構のはまず読者に驚きの事実を伝え、その事がどのような原因** 

の執筆のきっかけにふれて次のように記している。

このような構成も持つ「佐橋甚五郎」について、尾形氏はそ

『通航一覧』巻八十七が、洋装本の第三冊として国書刊行会から発行されたのは、大正二年の二月二十八日(奥付)会から発行されたのは、大正二年の二月二十八日(奥付)があった。佐橋のことは、その第三ページに出ている。『佐橋甚五郎』の脱稿日が三月の九日であることを思い合わせれば、あるいは鷗外は、この発行になったばかりの洋装本を披いて興味を引かれ、ただちに本作の執筆にかかったものではなかったろうか。

内部を突き動かした何かがあったのではないだろうか。 大きれた鷗外が、ごく短期間にこの作品を書きあげたに違いない。しかし、佐橋甚五郎に関する記述はわずか一ページで、韓年明の部分を含めてもわずか三ページの史料から、「佐橋甚い。しかし、佐橋甚五郎に関する記述はわずか一ページで、韓発された鷗外が、ごく短期間にこの作品を書きあげたに違いなるものが、この時点の鷗外側にもあったのではないだろうか。 るものが、この時点の鷗外側にもあったのではないだろうか。 は、しかし、佐橋甚五郎に関する記述はわずか一ページで、韓 発された。 は、この時点のいた何かがあったのではないだろうか。

## 三、「佐橋甚五郎」における鷗外の「新意」

(一) 佐橋甚五郎を記録した近世史料における人物像

佐橋甚五郎という人物の名は武家家系の基礎資料である『寛極出記』がある。ここにその内容を引用すると次のようにある。そもそも、戦国末期から江戸初期にかけて、佐橋家にはある。そもそも、戦国末期から江戸初期にかけて、佐橋家にはある。そもそも、戦国末期から江戸初期にかけて、佐橋家にはあず、佐橋甚五郎という人物について詳細に記述しているもまず、佐橋甚五郎という人物の名は武家家系の基礎資料である『寛徳風土記』がある。ここにその内容を引用すると次のように政重修諸家譜』にあり、まず間違いなく実在した人物のようで政重修諸家譜』にあり、まず間違いなく実在した人物のようにでは、慶長十五年(一六一〇)平岩親吉によって書かれた『三面が表記』がある。ここにその内容を引用すると次のように対している。

「佐橋甚五郎無道之事」

ハ佐橋カ心ニ不随空ク月日ヲ送リケルニ、或時小山ノ城加い佐橋カ心ニ不随空ク月日ヲ送リケルニ、或時小山ノ城加生不直ニテ第一欲深クシテ義ヲ不知。依之傍輩所持シタル性不直ニテ第一欲深クシテ義ヲ不知。依之傍輩所持シタル性不直ニテ第一欲深クシテ義ヲ不知。依之傍輩所持シタル性不直ニテ第一欲深クシテ義ヲ不知。依之傍輩所持シタル性不直ニテ第一欲深クシテ義ヲ不知。依之傍輩所持シタル性不直ニテ第一欲深クシテ義ヲ不知。依之傍輩所持シタル性循渠ニ恋慕シテ様々ニ語へ共甘利モ人不知因ム者有ケルヲは情楽ニ恋慕シテ様々ニ語へ共甘利モ人不知因ム者有ケルヲは情楽ニ恋慕シテ様々ニ語へ共甘利モ人不知因ム者有ケルニ、或時小山ノ城加大佐橋カ心ニ不随空ク月日ヲ送リケルニ、或時小山ノ城加大佐橋東ニ恋慕シテ様々ニ語へ共甘利モ人の場合に対している。

二剰へ三郎カ上作ノ刀差タリシヲ兼テヨリ知タレハ己カ刀屋へ忍ヒ入テ二郎三郎カ寝首ヲ掻是サへ勇士ノ法ナラザル加勢ニ被催相共ニ向ヒケリ。然ルニ或夜甚五郎ハ甘利カ陣勢トシテ軍士大勢向ヒシ時件ノ二郎三郎并佐橋甚五郎モ彼

二差替テ甘利カ首ヲ打落シ

忽浜松へ来リツゝ彼ノ首ヲ家康公へ献上シ縁ヲ求テ申ケテ則御家人ト成ニケリ。

然ルニ信康卿御生害以後再ヒ帰参ヲ願シニ甲州若御子軍ハ金舒ノ刀故之。然ルヲ其儀押隠シ伝八ニ奉公ヲ越レシ事別をがノ刀故之。然ルヲ其儀押隠シ伝八ニ奉公ヲ越レシ事ヲ恨思ヒ立退タルト申条以ノ外成虚言也。甘利カ首ヲ取タヲ恨思ヒ立退タルト申条以ノ外成虚言也。甘利カ首ヲ取タヲは思ヒ立退タルト申条以ノ外成虚言也。甘利カ首ヲ取タリトテモ高名ナラス折ヲ窺ヒ可誅ト御憤リ有ケル由ハ佐橋カ岡崎逐電信康卿此事ヲ伝聞給ヒ御憤リ有ケル由ハ佐橋カ岡崎逐電

掛テ放シ打ニ討タレハ甚五郎モ抜合テーツニツ打合ケルカ 事ソカシ。 キハ尤高名トモスヘケレトモ武士吟味ヲ不弁ニ同シ欲深キ 二等ク畜生二同クシテ勇士ノ法トハスヘカラス。里駒 シニ甘利二郎三郎カ寝首ヲ掻テ其刀ヲ己カ刀ト差替テ逃タ 覚束ナシト仰ニテ甲州ヨリ被召出シ新参衆ニ此事ヲ尋ラレ 取駆落シタルト家康公上聞ニ達ス。然ラハ甘利ヲ討シ事モ 二誅戮セヨト仰ケレハ阿部善九郎正勝仰ヲ請テ馳向ヒ詞ヲ 無道者ハ賄賂ヲ与へ約セハ主ヲモ親ヲモ害スル事定リタル ル由露顕シケレハ家康公仰ニハ甚五郎カ高名ハ猪喰タル犬 ヒ申ス。 故犬ノ勇健ニ等シトテ不便トハ不謂シテ時ノ人爪弾シ誹リ 人若キニテ誠ニ無双ノ働キセリ。 時水野藤十郎忠種カ手ニ属シ里駒ノ合戦ニ無此類高 元来此佐橋ハ強チ精兵ナレハ敵陣ヲ射立ケルニ手負死 然ルニ先年岡崎ヲ出走セン時ハ金舒付ノ大小ヲ盗 邪ニ勇ナルハ却テ害ヲナスモノ也。後人ノ懲メ 彼軍散シテ後帰参再三願

があったので、容易に佐橋の心に従おうとしない。ある日佐橋郎に恋慕する。甘利には他に「念者」(想い人、男色の相手)に赴いて武田勝頼に奉公した。勝頼もまた甚五郎の美貌を愛は、近習として寵愛したが、佐橋は同じ小姓仲間の甘利二郎三し、近習として寵愛したが、佐橋は同じ小姓仲間の甘利二郎三と、近習として寵愛したが、佐橋は同じ小姓仲間の甘利二郎三と、徳川家康の長男信康の小姓にる。その概要をまとめてみると、徳川家康の長男信康の小姓にる。その概要をまとめてみると、徳川家康の長男信康の小姓にる。その概要をまとめてみると、徳川家康の長男信康の小に従おうとしない。ある日佐橋郎に恋慕する。

あったが、その行いが義理にはずれたもの(「無義」)であった 命じて佐橋を殺害させた。その当時、 の顛末を知って、その欲深さを憎み、ついに阿部善九郎正勝に もって軍功をたてたが、家康は佐橋の岡崎逐電、甘利殺害の真 た後、あらためて家康に帰参を願い出、若御子の合戦に強弓を を知り、 から奉公を許されたが、この話を聞いた信康が憤慨しているの に差し越えられたのが無念だったからだと釈明したので、 に仕官を願い出た。佐橋は以前の岡崎逐電を、 分の大小を甘利の上作の刀と差し替え、浜松に舞い戻って家康 甘利の陣屋に忍び入った甚五郎は、 甘利とともに小山城加勢の役に選ばれた。ある夜ひそかに 再び浜松を出奔する。しかし信康が家康の命で自害し 甘利の寝首を掻いた上、 佐橋の行為は、勇猛では 新参の永井伝八

この第二、第三からとらえられる家康と佐橋の主従関係は、として絶対視されていることも指摘できる。第三として家康という絶対権力者は「道義」の担い手、執行者いうことがはっきりしている。それに対応するように、さらに

という過程は、これも「道義」にそむく「無道」

ゆえの断罪と

佐橋の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺義」のイデオロギーを掌握する家康が「道義」の執行者として知」として「道義」に照らされて抹殺されるのだが、その「道知」として「道義」に照らされて抹殺されるのだが、その「道としてはとらえられず、一面的かつ一方的な「道義」による倫としてはとらえられず、一面的かつ一方的な「道義」による倫というべきであろう)、内的な関係に、の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺害を命じたとされている。しかしそのような家康の殺害をかけられている。しかしそのような家康の殺

近世のテクストが「道義」のイデオロギーに支配されること面に押し出されていることがわかるだろう。ために、まったく正当化されないのと対照的に「道義」性が前ればわかるように、佐橋の暗殺行為の根拠が説明されていない

になる。ただ家康による佐橋殺害は佐橋の甘利殺害と比べてみ害実行のほうはむしろ「道義」の発動として正当化されること

て〈国家〉に結びつけられていることが見てとれる。これがま義性は削ぎ落とされ、「道義」という、たった一つの価値観によっのも必然ということになる。そこには人間の行為が本来孕む多権化として、「道義」に支えられた体制から断罪・抹殺されるなるのに対して、佐橋はそのすべてが「道義」にはずれた悪のによって、それを掌握し執行する家康は絶対的な体制護持者とによって、それを掌握し執行する家康は絶対的な体制護持者と

ために、人々から同情もされず「犬の勇」に等しいと指弾され

小説「佐橋甚五郎」と比較して見ても、鷗外がこの記事を参考勝に「両腕被打落二ノ太刀ニテ首ヲ刎ラル」という幕切れは、電、甘利殺害についての件、そして最後に佐橋が阿部善九郎正をれらの価値判断はともかく、史実でいえば、佐橋の岡崎逐さに近世の教条的テクストの人物(偉人)表象の方法であろう。

のような記事がある。 三河後風土記』には巻第十六に「佐橋甚五郎の事」として、次島司直が幕命を受けて補訂を加えた改正本がある。その『改正ところで、『三河後風土記』には、天保三年(一八三二)成にした可能性は低いだろうと思う。

### 佐橋甚五郎の事

り御家人になされたり、されども岡崎にて先に同役を討つり御家人になされたり、されども岡崎にて先に同役を討つて秦るべし、其功遂げば帰参を許さるべしと頼置きを討つて参るべし、其功遂げば帰参を許さるべしと頼置きを討つて参るべし、其功遂げば帰参を許さるべしと頼置きを討つて参るべし、其功遂げば帰参を許さるべしと頼置きを討つて参るべし、其功遂げば帰参を許さるべしと頼置きで、縁を求め甘利が方へ奉公に出でたり、甚五郎此といへる当年十七歳なるを差添へて遺はしたり、甚五郎此といへる当年十七歳なるを差添へて遺はしたり、甚五郎此をいへる当年十七歳なるを差添へて遺はしたり、甚五郎此をいへる当年十七歳なるを差添へて遺はしたり、甚五郎出といへる当年十七歳なるを差添へて遺はしたり、甚五郎出といへる当年十七歳なるを差添へて遺はしたり、甚五郎出たり、古がない。

る

本学のでは、信康君御怒とけず、神君も又甘利が寵愛をうけながら、眠りし首を討ちたるは人情にもどり不仁なる者として御賞翫もなければ、甚五郎心安からず又浜松をる者として御賞翫もなければ、甚五郎心安からず又浜松をに朝鮮来聘の時三使に加はり来りしを、神君御見知り有つて、一族とも文通せむ事を禁ぜられ、其身は障りなく帰国せしめられたりとぞ(編年続閑談の説による、原書には甚せしめられたりとぞ(編年続閑談の説による、原書には甚せしめられたりとぞ(編年続閑談の説による、原書には甚せしめられたりとぞ(編年続閑談の説による、原書には甚せしめられたりとぞ(編年続閑談の説により、他で本文をばをうけながら、眠りし首を討ちたるは人情にもどり不仁なる者と外也、続閑談の説より所あるに似たり、仍て本文をばひめ注文に附しぬ)、

枠組みでとらえられている。 記述されており、『三河後風土記』の封建イデオロギーと同じここで佐橋甚五郎のことは「姦邪」で「不仁なる者」として

おける佐橋甚五郎に関する記述も右に挙げた引用文と似ていまた、『本朝武功正伝』によるとした『大日本人名辞書』に

以て遂に甘利が寝首を取り其刀を奪て浜松に来り言葉を工大将として出陣せしとき甚五郎も之に従て往きしが私恨を誣て逃走し武田氏に仕ふ、曾て甘利次郎三郎、小山加勢の性質不善にして朋友の金装の刀を盗み而して罪を同僚某に怜悧に力強く能く勁弓を引き殊に射芸に達せり、然れどもサバシージンゴラウー佐橋甚五郎ー徳川清康の小姓、其性サバシージンゴラウー佐橋甚五郎ー徳川清康の小姓、其性

切り入り遂に大勢を薙ぎ伏せ首数級を得たり、後甚五郎其 向て例の剛弓を持ち敵二十余人を射倒し矢尽て太刀を以て ち之を斤ぞく、甚五郎為す所なく去て諸国に漂流す、 なるを以て阿部正勝を遣して之を殺さしむと云ふ の功を以て又帰服の願を為せども凶悪既に世人の知る所と るを以て其の請を容るべきの処其事既に岡崎一般に評判し みにし帰服を請ふ、甚五郎既に敵の大将を討ち取たる功あ 人皆甚五郎の無道を鳴らさざるは無く遂に浜松に聞せり乃 氏軍を甲州に致すや甚五郎水野藤十郎の手に加はり馳せ

ていることがわかる。ただ以上の二書、つまり、『改正三河後 まっていることがうかがえる 美少年という記述がすでに「道義」の価値観から抑圧されてし 風土記』と『大日本人名辞書』における佐橋甚五郎には男色の なもので、佐橋甚五郎という人物が近世的把握において一貫し これは、先に挙げた『三河後風土記』の記述を要約したよう

之助のち甚兵衛正吉と名乗った武士の嫡孫甚右衛門の話だとし この他、元文ごろ柏崎永以が残した「古老茶話」も、 佐橋甚五郎について次のように伝えている。 佐橋乱

佐橋乱之助後甚兵衛正吉嫡孫甚右衛門談、先祖甚兵衛正吉 に佐橋甚五郎にてはなきか、 参府して御目見いたし候節、神君被仰候は、 彼国の官人と成り、神君御代三使のその一人と成り、 伯父甚五郎不敵のものにて、 尋ねよとの上意也。依之相尋 御家を立退候節、 あれはたしか 朝鮮に渡り

> なる心底のもの、何ほど武功ありとも御構無之也 を盗み甲州に往き、それより又朝鮮に往く。神君はかやう 党にては、甚五郎とは名を付ぬ事に致との事也。甚五郎刀 返し被成候。依之別して延慮するには不及候へ共、 候処、成ほど甚五郎にて御座候由申上る。その分に被成御

される。 の経緯など、鷗外の「佐橋甚五郎」と類似していることが注目 これは簡略でありながらも、 その後朝鮮使節として再び来朝しそれが家康に知られると 佐橋甚五郎の性格、

航、

甚五郎についての記述があり、なお天正十二年 小牧合戦の条にはその後日談もついている。 そして「当代記」の天正四年(一五七六)九月の条にも佐橋 (一五八四)の

年中在甲州、彼国の住甘利三郎次郎を於小山陣中令生害、 さはせ甚五郎と云者有之、是は元来三川岡崎三郎信康小姓 此甘利年十七歳、武田家老也、人数三百余備也 未門、無物取喩、家康公へは令出仕、乍去さして挙用はな 無隔心之儀、甘利寝入たる処を刺殺す、我刀を棄て、 家康公陣中へ来、彼甘利と日来令知音、別て懇志之間、 し、三郎信康主悪之給間、一両年の中に他国へ又欠落す、 か大小を取て指来、年来彼さば瀬甘利に令恋慕芳契、前代 傍輩の金作の刀大小を盗捕事露顕之間欠落し、

(天正四年九月の条)

此比さばせ甚五郎又可来歟の由家康公曰処に、 家康公に出仕は有けれとも、無挙容間、又頓て逐電 如案此陣へ

(天正十二年の小牧合戦の条)

をまかせた一人の犯罪者にさえおとしめていることがわかる。 え方でも一貫しており、さらに言えば、佐橋甚五郎を欲望に身 の武士としての義理を守らない、武士失格者というふうなとら 引用した他の史料と似ている。そして、その記述は佐橋甚五郎 掻いて再び家康のところに戻ってくるといった内容は、すでに ついての記述、つまり、甚五郎が同輩の大小を盗み岡崎から逐 甘利の年齢についての記録は信憑性が低いが、佐橋甚五郎に その後甲州の武田陣営に入るが、武田の家臣甘利の寝首を

## 歴史小説「佐橋甚五郎」における人物像

それと見破ったとする出来事を、 朝鮮通信使の一員になりすまして家康の前にあらわれ、家康が 情を確認する術はない。従来の研究においても、 鮮通信使の一員として来朝したという設定については、その実 の名は登場しない。したがって、佐橋甚五郎が朝鮮に渡り、朝 使関係の史料(『韓使来聘』『徳川実記』など)には佐橋甚五郎 老茶話」の「朝鮮に往く」という記述しか見られず、朝鮮通信 に渡る。慶長の末に至て、 鮮行きについては、『通航一覧』の「続武家閑話」の 史料を通して確認することができた。しかし、佐橋甚五郎の朝 佐橋甚五郎が実在の人物であったことは、すでに引用した諸 朝鮮国の三史来朝す」と、 史実を離れた一種の奇談とし 佐橋甚五郎が 随筆「古 朝鮮国

> る主従関係が「道義」の価値観を背景に主君の家康が「道義」 る主従関係の差異をいま一度確認しておくと、近世史料におけ かれているということであろう。ただ少しく近世の史料にみえ いていくといった時代背景の中、そこで生まれる主従関係が描 五郎」には封建時代における戦国から徳川幕府の幕藩体制を築 てとらえているが、稿者もそこに異論があるわけではな このような言説を踏まえた場合、確かなことは小説 「佐橋甚

ギー的操作がおこなわれたためであろう。それに対して鷗外の らせることはできないであろう。 主従関係においては「道義」の価値観を一方的に家康の手に握 協力する家臣という性格付けが明確になっている。そのような 康の体制構築をさまたげる敵対者を暗殺して主君の体制構築に ことによってその主従関係は体制を構築する権力者家康と、 小説では佐橋甚五郎の甘利暗殺に明確な目的をあたえる。 暗殺せねばならなかったのかが隠蔽されるといったイデオロ たことであるが、佐橋甚五郎がなぜ武田の家臣甘利四郎三郎を したがって、その主従関係は

は思われない。鷗外は、これまで見てきたように、 為をほどこしたからといって、そこに鷗外の「新意」があると 者の関係をそのまま個人のレベルでいくら精密に、独創的に作 しかし、こうした時代設定と資料的な限界の上で、 人間の表現

明らかに多義化されている。

ないということである。この点についてはすでに言及しておい て抹殺されるというように一面的にしか表現されているにすぎ の担い手、執行者であるのに対して、家臣の佐橋甚五郎はその

「道義」にはずれたまったくの悪人として、その執行者によっ

うか。国家にとって人間(国民・個人)とはどういうものなの 戸時代へと移行する過程での近世封建体制の樹立という背景と たとすれば、その主従関係を規制している戦国時代から近世江 る。鷗外が人間(個人)の行為の多義性に深い興味をもってい 主従関係に「新意」を盛り込んだとはとうてい思えないのであ があまりに一面的な近世のテクストの、その封建制下における ではないだろうか。 治の国家と人間とを照らし出し、そこに「新意」を見出したの がその全体をもって作者鷗外にとっての今の時代、つまり、明 たら鷗外は人間の側から国家の非人間性を反照することをした かということが歴史小説の主題とされることが多く、もしかし が生きた明治維新国家、つまり明治近代国家の成立と人間 しての歴史を実は一つの喩(寓意)として認識し、それを鷗外 いと考えていたのではないだろうか。そこに歴史小説なるもの 人) という問題の寓意として描こうとしているのではないだろ (個

物像を分析したいと思う。即治近代国家の成立と人間という枠組みを通じてとらえるために、佐橋甚五郎と家康の人が可能かどうかを考察していきたいと思う。まず、「佐橋甚五明治近代国家の成立と人間という枠組みを通じてとらえること明治近代国家の成立と人間という枠組みを通じてとらえるのかをそこで、小説「佐橋甚五郎」の「新意」がどこにあるのかを

他国の臣下となり、あらためて海の向こうの朝鮮からやってき介している。すなわち、かつて家康のもとから逃げ去った者がきすね者。流石の家康も警戒したる人物」と、佐橋甚五郎を紹て(中略)済ました顔で家康に謁見して帰りたる奇人。意地強鷗外は「佐橋甚五郎」の広告文に「家康を鼻の先であざ笑う

て、当時の幕藩体制を創設した絶対権力者である徳川家康と対て、当時の幕藩体制を創設した絶対権力者である徳川家康と対のな権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対的な権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対的な権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対的な権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対的な権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対的な権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対のな権力者を批判的に見つめるといった、大胆な行動力を持対のな権力者を対他化する視点を付与できることに興味を持った。ここにこの小説の主題が示唆される。そして、それでは、小説「佐橋甚五郎」においては、甚五郎の人物についてどのように造形しているのだろうか。

た。それに遊芸が巧者で、殊に笛を上手に吹いた。武芸は同じ年頃の同輩に、傍へ寄り附く者も無い程であつけられぬうちに、何の用事でも果すやうな、敏捷な若者で、小姓に佐橋甚五郎と云ふものがあつた。口に出して言ひ附この岡崎殿が十八歳ばかりの時、主人より年の二つ程若い

五二頁

ぬ」意地の強い人物であり、家康に言わせると「怜悧な若者」る。さらに加えて、甚五郎は「平生何事か言ひ出すと跡へ引か「敏捷」で「武芸」「遊芸」に優れた若者として設定されてい、鷗外によると、家康の嫡子信康の小姓である佐橋甚五郎は、

であるとしている。この本文のわずか二、三行の描写の中に、 次のようになる。 で、その殺害の事情が明らかになった。本文を引用してみると の大小が置かれていたことが周囲の不審をかき立てる て逃走したと推測した。蜂谷の体には傷がなく、そばに甚五郎 を殺害して、大事にしていた蜂谷の「金熨斗附の大小」を奪っ ぞ」と蜂谷に言い放っていることから、みんなは甚五郎が蜂谷 一年後、甚五郎の従兄源太夫が家康に助命を嘆願したところ 甚五郎は鷺を撃つとき蜂谷と賭をした。蜂谷は身に着けて

にはない〈鷺撃ち事件〉というプロットを通じて具体化されて に注意したい。しかもこうした設定は、典拠の「続武家閑話」 音楽に達者だという点で、以後の筋立の伏線になっていること 典籍といった常套的な文ではなく、「遊芸」、特に 「笛」という いる。そこで、この佐橋甚五郎の「敏捷」「怜悧」な性格が、 道の達者として描かれている。ただその文というのが漢籍や古 特に「笛」―が揃えられている。つまり、佐橋甚五郎は文武両 小説「佐橋甚五郎」に必要な条件―「敏捷」、「武芸」、「遊芸」、 〈鷺撃ち事件〉の場面描写にどのように表現されているのかを

詳しく見てみることにする。

と、蜂谷が約束のものを渡さなかったためにいさかいがあった 蜂谷と撃てるか否かの賭けをする。蜂谷は「今ここに持つてゐ との経緯は、甚五郎の従兄源太夫の証言に移る。それによる を首尾よく撃って賭けに勝つ。場面描写はそこまでで、そのあ る物をなんでも賭けう」と約束した。すると、甚五郎がその鷺 が「なに撃てぬにも限らぬ」とつぶやき、それを聞いた同役の した。みんなが「所詮撃てぬ」と決めているところに、甚五郎 にし、「ふと小姓の一人が、あれが撃てるだらうか」と言い出 参詣の帰りに、城下はずれの沼に降り立っていた一羽の鷺を目 えていた十六歳の時に起こった。信康が小姓を率いて出た寺社 〈鷺撃ち事件〉は、甚五郎が家康の嫡子信康の小姓として仕

そうである。翌朝、蜂谷は死体で発見され、蜂谷の持っていた

が置かれてあった。前日、甚五郎が「約束の事は跡で談合する

「金熨斗附の大小」がなくなっており、代わりに甚五郎の大小

よしや由緒があらうとも、おぬしの身に着けてゐる物の中 らうと云ふのである。併し蜂谷は、この金熨斗附の大小は して立ち退いたと云ふのである。 は、とうく、蜂谷の大小を取つて、 き返さなかつた。平生何事か言ひ出すと跡へ引かぬ甚五郎 うとした。甚五郎は当身を食せた。それ切り蜂谷は息を吹 にする犬侍奴」と甚五郎が罵ると、蜂谷は怒つて刀を抜か 重宝は命にも換へられぬ」と蜂谷は云つた。「誓言を反古 た。「いや、さうはならぬ。命ならいかにも棄てう。家の で、わしが望むのは大小ばかりぢや、是非くれい」と云つ かなんだ。「武士は誓言をしたからは、一命をも棄てる。 蜂谷家で由緒のある品だから遣らぬと云つた。甚五郎は聴 云つた。それも只費ふのでは無い。代りに自分の大小を遣 を撃つたので、不断望を掛けてゐた蜂谷の大小を貰はうと ゐる物を何なりとも賭けようと云つた。甚五郎は運好く鷺 自分の大小を代りに残 (五一三~五一四頁

原太夫の陳述によると、蜂谷は「身に着けてゐる物を何なり別は大小を取り替えて逐電したというのである。 と言ったが、「金熨斗附の大小は蜂谷家で由緒のとも賭けう」と言ったが、「金熨斗附の大小は蜂谷家で由緒のとも賭けう」と言ったが、「金熨斗附の大小は蜂谷家で由緒のとも賭けう」と言ったが、「金熨斗附の大小は蜂谷家で由緒のと、野な大小を取り替えて逐電したというのである。

である。

の重さであり、蜂谷は「誓言」の履行を拒否したために死に至ったする。甚五郎の主張するところは命にも勝る武士の「誓言」は、蜂谷が「家の重宝」という旧来の価値観をたてに「誓言」の履行を拒否したことからであった。甚五郎は「家の重宝」というにとに憤る。しかもそれば、蜂谷が「家の重宝」ということで「誓言」をる。甚五郎は、蜂谷が「家の重宝」ということで「誓言」をる。甚五郎の主張するところは命にも勝る武士の「誓言」をる。甚五郎の主張するということで「誓言」をる。甚五郎の主張するということで「誓言」をる。甚五郎の主張の主張が知られている。

を乗り越えようとしたのであった。〈外部〉の崇高なる物それを乗り越えようとしたのであった。〈外部〉の崇高なる物それは人間と人間の「誓言」の〈外部〉、すなわち「家の重宝」に「道義」の解釈の新しさが見てとれる。このプロットからこに「道義」の解釈の新しさが見てとれる。このプロットからこのような事件の設定に鷗外は何を意図したのだろうか。そこのような事件の設定に鷗外は何を意図したのだろうか。そ

た、古い〈知〉によって人間中心の「道義」が否定されたからは人間が人間以外の存在に人間としての価値を求めるといっ物神信仰という古い〈知〉にほかならない。甚五郎が憤ったの自体に「道義」を超越する価値を見出すとしたならば、それは

こに甚五郎の「敏捷」「怜悧」の具体的な表現がとらえられてとなく逃亡したことにも「敏捷」さを見ることができる。ことなく逃亡したことにも「敏捷」さを見ることができよう。さらには、家臣としてあるまじき行為をしたと察するや、それでも自己に「道義」がある以上、人間中したと察するや、それでも自己に「道義」がある以上、人間中したと察するや、それでも自己に「道義」がある以上、人間中心にもとづいて自己の命を重視し、主従関係をなんら考慮することなく逃亡したことにも「敏捷」さを見ることができよう。さらには、家臣としてあるまじき行為をしたと察するや、それでも自己に「道義」がある以上、人間中心にもとづいて自己の命を重視し、主従関係をなんら考慮することなく逃亡したことにも「敏捷」さを見ることができる。こことなく逃亡したことにも「敏捷」さを見ることができる。ここに甚五郎の「敏捷」「怜悧」の具体的な表現がとらえられて

**奔という行動に、国家と人間(個人)の関係を相対化する〈他たのではないか。言ってみれば、鷗外は甚五郎のたびたびの出大の生き方を軽々と乗り越えていく「新意」をとらえようとし大の生き方を軽々と乗り越えていく「新意」をとらえようとし大の生き方を軽々と乗り越えていく「新意」をとらえようとしたのではないか。言ってみれば、鷗外は甚五郎の人間中心主義が主従関係を越えるものとすれば、あ甚五郎の人間中心主義が主従関係を越えるものとすれば、あ** 

いる。

当 としての人格を見たというべきであろう。

世の教条的テクストが甚五郎の行為・行動の根拠を説明するこ 結果として蜂谷を死に至らしめたとしている。この蜂谷殺害に かかわる甚五郎を描く鷗外の立場もまた明確である。それは近 り同役の小姓蜂谷を殺害したことについて、単に自己の欲望や 「無道者」の行為としてではなく、ある必然的な理由があって 鷗外はこの〈鷺撃ち事件〉において、甚五郎の大小を盗み取

そしてのちの家康)を多面的、多義的にとらえることへとつな その構造自体がテクストの教条性を超越して、人間(甚五郎、 主従関係を両者の側から見つめるという方法の獲得でもある。 に対していえば、まさに反対側に立つ視点の獲得ということに となく、一方的に体制側の視点から彼を〈他者化〉していたの なる。つまり、甚五郎の行為・行動に理由をあたえることは、

世史料における「天性不直」で「欲深キ無道者」、「姦邪」で 見るとして、これは前節で見たような佐橋甚五郎を記録した近 的権力者、すなわち国家権力の〈他者化〉ということはのちに のプロットの内面化であることはいうまでもないだろう。 がっていく。 鷗外によるこの方法と構造の獲得がこの小説における冒頭部

郎は、佐橋甚五郎の関連史料における封建体制の倫理観によっ 除かれ、 て描かれている。つまり、小説「佐橋甚五郎」においての甚五 佐橋甚五郎とはまったく異なっており、価値顛倒した人物とし 「不仁なるもの」、「性質不善」にして「凶悪」なものとしての 抹殺されるといった〈負〉のイメージがすっかり取り むしろ人間中心主義を体現した〈正〉 の評価が与えら

応

甚五郎」の典拠である『通航一覧』の「続武家閑話」において 創作の「新意」を垣間見ることができよう。ちなみに、 は佐橋甚五郎の人物について「佐橋甚五郎事岡崎三郎様の御小 れているのである。ここに鷗外の小説「佐橋甚五郎」における 「佐橋

姓なりしか」とだけしか書かれていない。

۲ の「続武家閑話」ではただ一度だけである。それを挙げてみる が、数度にわたって叙述されている。それに対して『通航一覧』 れているだろう。小説では、 幕藩体制を構築した家康も、史料の中とはまた別の姿であらわ 佐橋甚五郎の姿が、史料と鷗外の小説とでこうまで違えば、 甚五郎に対する家康の冷淡な態度

家を立退き、商買舟に乗て朝鮮国に渡る なしと上意ありしを聞て、 処を、佐橋めはむごひ奴、 権現様、 甘利は甚五郎を一子のことく哀憐を加へ召仕ふる 御下げすみをうけては不動と御 四郎三郎か寝首を切来、余り情

とある。

ために、

の甚五郎に対する反応を、鷗外は、 する以外になかった。まさに一面的な人間表象であることに変 わりはない。典拠ではこういう形でしか記述されていない家康 「道義」の担い手の「上意」を聞くや、甚五郎はこの国を逃走 すでに論じたように、甘利暗殺の背景理由が語られていない 甘利殺害後の召し出しかた、そしてその後の待遇などを通 甚五郎の行為は正当化されることはない。そのために 家康の助命嘆願に対する対

なの姿を徹底的に描いている。それを以下に見ていきた権力者の姿を徹底的に描いている。それを以下に見ていきたじて、幕藩体制構築のためには万難を排すといった冷酷な絶対

**太夫の話をじっくり聞く場面がある。その描写は次のようであ太夫の話をじっくり聞く場面がある。その描写は次のようであまず、〈鷺撃ち事件〉後甚五郎の助命にきた甚五郎の従兄源** 

いたして遺はさう。」(五一四頁)やから、何か一廉の奉公をいたしたら、それをしほに助命詮は間違うてをるぞよ。併しそちも云ふ通り、弱年の者ぢ詮は間違うてをるぞよ。併しそちも云ふ通り、弱年の者ぢをはこれを聞いて、暫く考へて云つた。「そちが話を聞家康はこれを聞いて、暫く考へて云つた。「そちが話を聞

たえるといった、有無を言わせない権力者としての家康の言動に相応しい性格を冷徹に見抜き、その人物にふさわしい役をあ「敏捷」で「怜悧」な佐橋甚五郎の性格に暗殺者、つまり刺客を討せい。』かう言ひ放つた儘」「座を起」っていく。ここには「敏捷」で、武芸にも長けてゐるさうな。手に合ふなら、甘利家康は、助命嘆願をすかさず「奉公」に変え、「『甚五郎は怜家康は、助命嘆願をすかさず「奉公」に変え、「『甚五郎は怜

がよくあらわれている。

命令を受けた甚五郎は、「甲斐の武田勝頼」の家臣である甘

忽ち笛の音がと切れた。「申し。お寒うはござりませぬの場面は次のように淡々と描写されている。

の事実なのだ。この暗殺の背後には家康が権力を掌中に納めて

しかしこの小説をつらぬいているのはロマンではない。歴史

ある辺である。の左の胸を軽く押へた。丁度浅葱色の袷に紋の染め抜いてか。」笛を置いた若衆の左の手が、仰向になつてゐる甘利か。」笛を置いた若衆の左の手が、仰向になつてゐる甘利

つた。 (五一六頁) (五一六頁) (五一六頁) が障つたと思ふ処から、胸の底深く染み込んだ。何とも知が障つたと思ふ処から、胸の底深く染み込んだ。何とも知つた。それを同時に氷のやうに冷たい物が、たつた今平手 甘利は夢現の堺に、寛いだ襟を直してくれるのだなと思

多義性が鷗外によっては何よりも興味深かったのであろう。とう義性が鷗外によっては何よりも興味深かったのであろう。この場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化してこの場面ですぐ気づくことは、主従関係が両者を焦点化して

より家康の領国拡大をはばんでいた武田勢が衰退するのであ 康が多年目の上の瘤のやうに思つた小山の城が落ち」、それに いく歴史的な過程が潜んでいる。つまり、甘利殺害により「家 を持つ、 〈負〉の価値へと一挙に転化する。つまり、甚五郎は〈両義性〉

る。

たが、それは形式的なものに過ぎなかった。 的を達成すればあとは不用となる。家康は助命の約束は履行し 認めようとしない家康の様子がよくあらわれている。 度は「目見えの時一言も甘利の事は言はなんだ」である。この 捷」に帰るが、しかし暗殺に成功した甚五郎にとった家康の態 切り取つた」甚五郎は、「鼯鼠のやうに身軽に」、すなわち「敏 一文は典拠にはない鷗外の創作であって、甚五郎の功を頑なに 「三河勢の手に余つた甘利を容易く討ち果して、髻をしるしに 刺客は目

て反国家的・反元勲的存在を抑圧・断罪していく。〈法〉 近世のごとく直接的ではない。〈法〉という規範を隠れ蓑にし 制圧する影の存在ということになる。しかし国家官僚の場合は な人物を殺害、暗殺する、あるいは暴力をもって反対者を抑圧、 るのではないだろうか。つまり、近世の佐橋甚五郎は反国家的 元勲とその手足となってはたらいた国家官僚にアナロジーでき 家康と佐橋甚五郎の主従関係は、明治維新国家建国における があ

甚五郎の持つ「敏捷」「怜悧」はそれを破壊するものとして 国家がその内部の秩序、道徳などをうちたてていくときに、 の価値を持っていた。しかし、いったん国家が成立 体現するとも読みとれるだろう。

国家建設の途中においては佐橋甚五郎の「敏捷」と「怜悧」

るかどうかの差異をはずせば、佐橋甚五郎は一人で国家官僚を

こで問題なのは、甚五郎という個人の〈正〉〈負〉ではない。 である。家康が国家建設のヒーローだとすれば、甚五郎はアン むしろ彼が絶対権力者である家康の〈負〉の分身だということ 〈正〉であり、〈負〉である存在なのである。 しかしこ

チ・ヒーローなのである。鷗外小説の喩の方法は個人の問題を

家に対して何をなすべきか、また国家は個人に何をなしたの 意味があるというべきであろう。まさに国家と個人、個人は国 家康に体現される国家体制の両義性へと向かうところに大きな か。鷗外の省察はそこにあったのである。 時代は激動の時代であり、歴史は急テンポに変わってい

なかった。こうした家康の対応には、 康からの「賞美の詞」はなく、自分のそばに近づけようともし 功をめでて、功に見合う恩は加増といった形でほどこすが、家 がけで戦い、功をたてた。しかし、戻ってきた甚五郎に対して 北条方と戦い、その若御子の戦でも甚五郎は傷を負いながら命 討たれ、その光秀も豊臣秀吉に討たれる。徳川氏は、小田原の る時代である。武田氏が滅び、織田信長は本能寺で明智光秀に 古い封建制がくずれ、新しい徳川幕藩体制に編成されようとす

戒したのであろう。ここには、 むしろ甚五郎によっていつか自分も殺されるかもしれないと警 力者にとっては両義的な危険性をも孕むものであった。家康は ものは決して家康の絶対的な命令のもとにあるのではなく、権 権力者を支える〈負〉

しての両義的な刺客の悲惨な様子がよくあらわれている。

そし

微塵も感じられない。佐橋甚五郎の「敏捷」と「怜悧」という 甚五郎に対する信頼感が の存在と

ないといった関係が描かれている。 て、国家建設に助力する刺客、暗殺者の存在は国家建設が成立 したとたんに権力者自身が警戒し、その抹殺をはからざるをえ 制の不動の礎を築いた者に似つかわしい非情さであろうか。権

そして遂に家康は家臣に次のような言葉をもらす。

たげな。それにむごい奴が寐首を掻きをつた。の者に聞けば、甘利はあれを我子のやうに可哀がつておつあれは手放しては使ひたう無い。此頃身方に附いた甲州方

(五一七~五一八頁)

ろ甘利殺害の方法と、主従の義理を欠いた甚五郎の態度を鋭くろ甘利殺害の方法と、主従の義理を欠いた甚五郎の態度を鋭くの小説にあっても、「道義」はけっして〈天〉などといった〈外反する卑怯な行為であるという家康の指弾の言葉である。鷗外反する卑怯な行為であるという家康の指弾の言葉である。鷗外反する卑怯な行為であるという家康の指弾の言葉である。鷗外

の「道義」を強調して、その報いが不信と嫌悪となってはね返っして帰参すると、手のひらを返したように、家康は今度は主従らない窮地におとし入れておいて、やむなく残忍な暗殺を果たを家康自ら「言い放つ」。その命令を遂行しなければ命が助か除いておきたいという望みを甚五郎に託すといった冷酷な命令指弾する。いかなる手段を労しても甘利を討ち、武田の脅威を指弾する。

戦国乱世をくぐり抜け、三百年にわたる徳川幕藩体

り立つものかを批判的に見つめさせていた。「佐橋甚五郎」の

大の冷徹性・残酷性・非情性であって、有能な個人はその下で といっているかのようである。実際家康自身も政略上の必要と といっているかのようである。実際家康自身も政略上の必要と といっているかのようである。実際家康自身も政略上の必要と に、「むごい奴」と言い放つ家康本人のむごさを、鷗外は見て いるのではないだろうか。そして、安定に向かう時代にあって に、「むごい奴」と言い放つ家康本人のむごさを、鷗外は見て いるのではないだろうか。そして、安定に向かう時代にあって 国家が秩序を指向する段階になると、秩序から逸脱した〈自由〉 な行動をとることは絶対権力者にしか許されない。その分身的 存在は抹殺される。もはや甚五郎のような乱世の「奇人」は、 逆に危険人物として忌避されるという点も鷗外は見逃してはい ない。

設というものがいかに「敏捷」「怜悧」な若者の犠牲の上に成改というものがいかに「敏捷」「怜悧」な若者の犠牲の上に成れ、元勲は国家の秩序や道徳、さらには自分の生命に脅威をあたえるであろう助力者を抹殺する形で収まるはずである。しかたえるであろう助力者を抹殺する形で収まるはずである。しかとなり、国家権力にとってはまったくの〈他者〉として、権力となり、国家権力にとってはまったくの〈他者〉として、権力となり、国家権力にとってはまったくの〈他者〉として、権力となり、国家権力にとってはまったくの〈他者〉として、権力となり、国家権力にとってはまったくの〈他者〉として、権力となり、国家権力にとってはまったくの〈他者〉としただけであれば、元勲は国家の秩序や道徳、さらには自分の生命に脅威をある。

の関係を語るドラマにあるのであろう。それは明治維新国家とおもしろさは、まさにそういった国家建設をめぐる権力と個人

官僚と国民のドラマとも読める仕掛けになっている。

こうして家康と甚五郎の生きた歴史的情況は、喩の方法を媒

#### 四、むすび

鷗外が典拠としたのは、先学が指摘したとおり『通航一覧』第物佐橋甚五郎に関する近世の史料などを検討してみた。まず、以上、小説「佐橋甚五郎」の典拠となる史料や、歴史上の人

二十七、四十八、六十四、七十六、九十三などにも関連記事が これはつまり、個人から国家を相対化する方法であるととも う方法をとっている。つまり、鷗外は国家建設における権力者 史料がこれらの人物について封建イデオロギーの支配の下、 三の巻之八十七はもちろん、そのほかにも『通航一覧』の巻之 郎」は明治期の国家と人間の関係を問いなおすものとして〈読 をとらえており、封建社会の枠組みによる主従関係を国家と個 とその権力を実行しようとする者の関係性の中に家康と甚五郎 にも視点をあたえ、その主従関係を両者の側から見つめるとい しかとらえられていなかった。それに対し、鷗外は佐橋甚五郎 の主従関係は一方的に絶対権力者の側に立つ視点から一面的に 橋甚五郎と家康の人物像の分析を試みたわけであるが、近世の 築された小説「佐橋甚五郎」における「新意」を探るべく、佐 み〉の反復が試みられることになる。本稿はまさにそこに鷗外 相対化という方法でもあった。それによって小説 人の寓意へと移行させた。これを本稿では喩の方法とみなし、 あり、それに依拠し「佐橋甚五郎」を執筆したことがわかった。 さらに、これらの史料に基づき、鷗外の構想力によって再構 もちろん国家に対して個人がどうあるべきかという関係の 「佐橋甚五

る鷗外の「新意」を探る作業を進めていきたいと思う。一貫しているのであろう。ひきつづき、『意地』三部作におけ地』に収録された「興津弥五右衛門の遺書」「阿部一族」にもこうした鷗外の「新意」は、「佐橋甚五郎」のみならず『意

の「新意」があったと考える。

#### ž

- (1) 『鷗外全集』第三十八巻、岩波書店、一九七五年十二月
- 料と方法』(筑摩書房、一九七九年十二月)所収。のちに「佐橋甚五郎―意地―」と改題のうえ『森鷗外の歴史小説―史(2)尾形仂「森鷗外『佐橋甚五郎』の典拠と方法」『文学』一九六四年十月、
- (3) 紅野敏郎「佐橋甚五郎」『国文学』 一九五六年九月
- 年七月)による。(4)「佐橋甚五郎」の本文は『鷗外全集』第十一巻(岩波書店、一九七二
- 一九一二~一九三年、国書刊行会編。 間の国外交の経緯を多く文献を引証して編術したもの。活字翻刻は(5) 『通行一覧』嘉永六年(一八五三)永禄より文政に至る二百六十余年
- (6)山崎一穎『佐橋甚五郎』攷』『跡見学園女子大学国文学科報』一九八(5)山崎一穎『佐橋甚五郎』攷』『跡見学園女子大学国文学科報』一九八
- (7) 『続武家閑話』 『甲子夜話』を指す。
- (8)『通航一覧』巻之六十四にも同じ記述がある。
- (9) 注 (2) に同じ。 一一四八頁
- (10) 段落は私意による。
- (11) 『大日本人名辞書』講談社、一九四四年四月、一一八四頁
- 一○三頁(5)「古老茶話」『日本随筆大成』六巻、吉川弘文館、一九二七年九月、(5)「古老茶話」『日本随筆大成』六巻、吉川弘文館、一九二七年九月、
- 十一月「当代記」『史籍雑纂』第二、国書刊行会、明治四十四年(一九一一)

<u>1</u>3

人文社会科学研究科 総合文学) ジョンスク 筑波大学大学院博士課程